

Dentro de la servidumbre económica es difícil pretender la pacificación mundial.

# EL OBRERO

La prensa no es mala ni buena; ella siempre refleja el espíritu levantado o dañado de quienes la manejan.

ORGANO DE LA FEDERACION OBRERA DE LA REPUBLICA DE PANAMA

Año I.

Panamá, R. de P., Sábado, 7 de Enero de 1922

Número 23

## ENTRE AMIGOS

—Comprendo que el trabajador del campo y de la fábrica sean socialistas, puesto que el ganar más y tener menos horas de labor es natural lo desee todo hombre de sano juicio y procure poner los medios adecuados para lograrlo. Más tú, ¿por qué has de ser socialista? ¿Qué ganas tú, obrero si quieres, pero al fin, obrero intelectual, con el Socialismo?

—No me extraña tu modo de ver en estas cosas; así lo ven muchos más que tú...; pero tú, como los otros, te equivocas. Por de pronto, no se reduce el Socialismo a ganar más y trabajar menos; pero supongamos que así fuera. En tal caso, aun importárame el Socialismo. Obrero, no porque yo quiera darme tal nombre, sino porque lo soy en efecto; tengo también que preocuparme de ganar más con relación a mi trabajo. ¿Acaso crees no soy también un explotado? Pues si echaras la cuenta del capital invertido en mi carrera, como tú en la tuya, y el tiempo de aprendizaje sin retribución que hemos tenido, ¿sabes tú en lo que se nos viene a remunerar nuestro trabajo? Pues no llega a dos pesetas de jornal.

—Entonces, ¿piensas apelar a la huelga para que te suban el sueldo?

—Sin duda, muchos obreros, llamados intelectuales, tendrán que recurrir como los trabajadores manuales al arma de la huelga, constituyendo previamente Sociedades de resistencia; más difícil es que los servidores del Estado sigamos ese camino, pero de todos modos, la lucha de los trabajadores por el aumento de salario cosa es que por igual nos interesa, porque indudablemente, según sea la condición de unos trabajadores así será la de los demás. El alza de salario de los obreros de un oficio en una localidad beneficia a sus compañeros del mismo oficio en otra población, y cuando los de un oficio mejoran de condición los de otro también mejoran. Si los trabajadores manuales estuvieran mejor retribuidos, no lo dudes, nosotros lo estaríamos también, de la misma manera que los obreros del campo mejoraran por el esfuerzo de los obreros de la industria. Cuando más valga el trabajo, menos valdrá el dinero, y, por lo tanto, menos cobrará el capitalista en todas las empresas.

—Está bien, pero eso sucedería del mismo modo fueras tú o no socialista.

—Cierto; más aparte de que si participo en la obra y contribuyo al movimiento de los demás, la conquista se hará más presto, tengo el deber de auxiliar a los otros trabajadores, ya que su mejora me beneficia. Además, como te dije antes, el Socialismo no se reduce a obtener mayor jornal y menor jornada, es muchísimo más que eso. Desde lue-

## Inaudito Atropello

### \$3.00 de multa por vender gallinas en la acera del Mercado Central

Nos refiere un amigo nuestro, que en la mañana del 24 de Diciembre último, se cometió uno de esos abusos de que con frecuencia son víctimas los humildes agricultores, quienes desde lejanas regiones y sufriendo mil penalidades, vienen a esta ciudad con el propósito de vender los productos que valientemente arrancan a la madre tierra.

Es el caso que, alentados unos cuantos campesinos con la demanda que en los días próximos a las Pascuas tienen cientos animales, con especialidad las aves de corral, estimaron oportuno traer para la venta 2 o 3 gallinas además de los otros artículos alimenticios con que dichosamente para nosotros, acostumbra abastecer el Mercado central.

Como es natural, ellos ocuparon la acera del mercado con sus jabas, en espera de la clientela que, las más de las veces, aprovechando una disposición que de-

biera estudiarse para que no parezca injusta, obtiene a precios reducidísimos el producto de agricultura.

¿Cualquiera que se acerque a Juan Cordero no puede sino que se hubiese dado cuenta de estos hechos obligará a sus artículos. Nada, ya

Pues bien, legados al Cuartel Central, se acusó de haber cometido el DELITO de estar vendiendo gallinas afuera del mercado, y llegó este atropello hasta el punto de privarlos unas cuantas horas del sagrado derecho de la libertad a los supuestos

## EL OBRERO

Vaga por la mente de ciertos individuos, la errónea idea de que el obrero es de poco valor e indigno de ser respetado; y también le consideran ilícitamente como un ser despojado de significancia.

Dominados dichos individuos por tan funesta idea, se atreven la más de veces a mostrar su desden grosero... hacia esos humildes soldados del ejército patriótico del Arte!

Si esos individuos que se ocupan en criticar ridículamente al obrero, conocieran la valiosidad de sus obras, en vez de criticarlos y de mofarse de ellos, procederían a alabarlos y a venerarlos de todo corazón....

Esos edificios que ostentan su espléndida hermosura hacia nuestra vista, son erigidos por la energía de los brazos del obrero; y en los cuales se encuentran instalados los regios Centros Sociales!

No solamente el trabajo mental encierra prodigiosidad en su magnificencia, hay otro que goza igualmente de ese bello privilegio, que es el trabajo Muscular!...

Creer que la labor del menesteroso obrero es deshonrosa y de poca validez, es un absurdo muy censurable, emanado de la torpeza!..

### Austros

delincuentes y a más de uno de ellos se les impuso multa de \$3.00 plata.

Ante acusación tan inesperada como arbitraria, estos pobres compañeros en la causa universal del proletariado, quedaron perplejos, meditando en la desgracia en que se encontraban tan solo por que viven creyendo que el trabajo redime las miserias pues no otra cosa era intentar vender en un sitio público unas cuantas aves que poseían. Y para colmo de males, ellos no tenían dinero, con que pagar la multa, puesto que aun no habían vendido sus otros productos.

Qué hacer en este caso? Recibir los 10 o 12 reales que les ofrecían por las gallinas, y así lo hicieron, entregándolos luego de reunirlos con otros reales más, como precio de su libertad. En consecuencia, se le permitió a García y demás compañeros salir del cuartel de policía, pero sin gallinas y sin dinero y nos imaginamos nosotros como habrán referido y comentado este incidente en sus respectivas casas los DELINCIENTES, y no cesarán de alabar a nuestro régimen republicano—liberal, protector incondicional del Pueblo Soberano.

Nosotros no censuramos que las personas a quienes esté encomendado el orden y la fiscalización en el Mercado Central, tomen cuantas precauciones crean necesarias para hacer respetar

(Pasa a la segunda página)

## NOTIFICACION

Nos pide el Presidente de la Federación Obrera de Panamá, que hagamos saber a los obreros, y con especialidad a los Delegados de las asociaciones federadas, que el próximo JUEVES 12, a las 8 de la noche, habrá Asamblea General.

Quedan notificados los obreros para que asistan a la hora señalada.

go el Socialismo representa el ideal de la sociedad presente que pide su actuación en sociedad futura a todo hombre de recto pensar y de sano sentir... Por eso, el Socialismo no es, como algunos creen, un mero partido político, por más que su apariencia más exterior sea esa. No. El Socialismo, a más de ideal redentor, que da esperanza de vivir y difunde amor entre los hombres, supone una nueva ciencia, un nue-

vo arte, un nuevo derecho, una nueva moral, una nueva escuela... en suma, un nuevo mundo. Y si así es—tal lo creo—dime si vale la pena de luchar por esas ideas, a fin de acabar no solo con la miseria física, sino con la miseria moral de los hombres, y tener algo a que consagrarse en el mundo que lo haga amable y a nosotros dignos de una vida que verdaderamente merezca el calificativo de humana.

**Fernando Rodríguez**

CON DIEZ AÑOS DE PRACTICA EN LA JOYERIA DE MORAN Y FORD

se pone a la orden de su numerosa clientela para los trabajos de Joyería, Platería, Dorado, y Plateado, en la calle 8a, contiguo a la Joyería de Moran y Ford y a la plomería de Córdova

PRECIOS SIN COMPETENCIA GARANTIA EN EL TRABAJO

**CASIMIRO MORENO**

Marmolista y Lapidario

CALLE B, No. 52.—TEL. 463

Acabo de recibir Angeles de mármol, hasta de 1m. 50cm., y planchas de mármol hasta de tres metros.

Puntualidad y esmero en los trabajos que se me confien.